

Zeitschrift: Freidenker [1956-2007]
Herausgeber: Freidenker-Vereinigung der Schweiz
Band: 51 (1968)
Heft: 9

Rubrik: Aus meinem Tagebuch

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 02.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Aus meinem Tagebuch

E. Brauchlin

Denken und Fühlen haben verschiedene Massstäbe für die Bewertung des Seins und Geschehens. Aber ein arithmetisches Mittel zwischen den beiden Messungen gibt es nicht.

Es ist absurd, sich einen Gott vorzustellen, der die Welt mit all ihren Unvollkommenheiten und die Menschen geschaffen und diese mit einer vorbestimmten Seele ausgestattet hat, der sie dann aber belohnt oder bestraft dafür, dass sie so sind und nicht anders sein können, als wie er's vorgesehen hatte. Aber im Glauben an solche Absurditäten besteht ja eben die Frömmigkeit.

Der Glaube an eine bessere Zukunft hat nur dann einen Sinn, wenn man zu ihrem Werden das Seinige beiträgt.

Der Humor ist die Sonne des Alltags. Er erwärmt und erheitert das Gemüt wie die Sonne die Landschaft, mag diese an sich noch so eintönig sein. Aber es gibt Nebel, durch die weder die einen noch die andern Strahlen zu dringen vermögen.

Revolutionen sind explosive Entladungen irgend einer Massennot, die sich in langen Zeiträumen gesammelt hat. Es ist gar nichts gegen sie einzuwenden, es sind Elementarereignisse. Aber das ist sonderbar und bedenklich, dass ihr Ergebnis in der Wiederkehr des Zustandes besteht, aus dem sie sich gebildet haben, nur in anderer Form. Die Französische Revolution hat den König geköpft, den Adel vernichtet und – das Kaisertum mit seinem Prunk geschaffen, und die Russische Revolution hat dem zaristischen Absolutismus ein Ende bereitet und an seine Stelle den Parteiterror gesetzt. Weder Jakobinermütze noch «Genosse» waren oder sind verpflichtende Wahrzeichen für Freiheit, Gleichheit und Brüderlichkeit.

Die Menschheit wird nicht aus Naturnotwendigkeit zugrunde gehen wie sonst alles Gewordene; sie technisiert sich zu Tode.

Das Teilen, oder sagen wir «Mitteilen» des Schmerzes bedeutet durchaus nicht immer eine Halbierung, wie ein Dichterwort sagt. Denn der Trost, den man beim Teilen finden mag, ist nur ein Narkotikum und kein Heilmittel. Seine Wirkung flaut ab, und bald ist der ganze Schmerz wieder da. Wohl dem, auf den Schillers Wort zutrifft «Der Starke ist am mächtigsten allein».

Mit Augen, Mienenspiel, Gebärden verrät der Mensch viel mehr von sich als mit Worten. Denn jene Aeusserungen sind ungewollt, unüberlegt, also ursprünglich, während die Worte in der Regel vor ihrer Lautwerdung das Sieb des Zweckdenkens passiert haben.

Und dass man die Bevölkerungsexplosion in der Welt nur durch eine gezielte Geburtenregelung erfassen kann, ist allen Leuten klar.

Was für Gründe den Papst zu seinem, in der lateinischen Originalverfassung deutlich ausgesprochenen, Verbot geführt haben, ist noch nicht zu bestimmen. Hingegen kann bereits gesagt werden, dass nun der Kreis der sich vom Papst abwendenden Katholiken schnell grösser geworden ist. Viele wollen nicht mehr alles vorbehaltlos übernehmen. Aber auch die restliche

Welt hat sich über diesen Entscheid entsetzt. Ich möchte auf eine Aufzählung dieser diversen Reaktionen verzichten. Es hatte ja jedermann Gelegenheit, in den Tageszeitungen diese Tatsachen selber zu verfolgen.

Für uns sehr wichtig ist, dass die Rebellion nun auch im Klerus hohe Wellen schlägt. Man kann es nicht verstehen, dass eine mit dem Titel «Das menschliche Leben» versehene Arbeit sich so weit vom wirklichen Leben entfernen konnte. Es bleibt ein irreversibler Schaden!

Und ein kleiner letzter zynischer Hieb: Wird der Papst nun dafür in Zukunft eine «Speisung der Milliarden» organisieren, um den Mangel an Nahrung zu dämpfen? A. Anderes

Was unsere Leser schreiben

Nochmals «Sünde»

(Siehe Augustnummer dieses Blattes) Von den Antworten, die J. Stebler auf seine Frage «Was ist Sünde?» erhalten hat, ist wohl die die richtigste, welche Sünden als «Handlungen, die sich mit dem Gewissen nicht vereinbaren lassen» erklärt. Aber wir müssen uns auch den Begriff Gewissen etwas näher ansehen, da er bei den verschiedenen Menschen eine ganz verschiedene Rolle spielt. Es gibt engmaschige Gewissen, die nicht die kleinste Unerlichkeit durchschlüpfen lassen, und weitmaschige, die den mächtigsten Raubhaien volle Bewegungsfreiheit gewähren. Ohne Bild: Das Rechtsempfinden ist bei den verschiedenen Menschen höchst ungleich; es variiert von der fast übertriebenen Empfindsamkeit bis zum beinahe gänzlichen Mangel. – Ein angeborenes Gewissen gibt es so wenig wie die Erbsünde. Das Kleinkind weiss nichts von Gut und Böse. Es lebt sich allmählich unter der Einwirkung der Umwelt, zunächst der Eltern, in die gebotene Verhaltensweise ein. Und eben die Einsicht in die Notwendigkeit dieses Verhaltens und das tiefe Gefühl des Verpflichtetseins für unsere Mitmenschen nennen wir **Gewissen**. Es ist ganz und gar eine Angelegenheit zwischen Mensch und Mensch. Nichts Mystisches ist dabei. Wohl aber bei der **Sünde**. Durch dieses Wort werden die Versehen und Vergehen zwischen Mensch und Mensch zu Verfehlungen gegen «Gott» umgedeutet; «Er» wird dadurch beleidigt, gekränkt, erzürnt, und damit setzt man das ewige Heil aufs Spiel, auch wenn einem der Mensch, dem man das Unrecht zufügte, dieses grossmütig verziehen hat. Aber wir wollen nicht «Gott» anklagen, sondern frei und offen sagen, dass für die katholische Kirche die Drohung mit ewigen Höllenqualen für ungebeichtete «Sünden» das wirksame Mittel ist, die Gläubigen bei der